

La CGT fête ses 120 ans

YVES HOUSSON

MERCREDI, 4 MARS, 2015
L'HUMANITÉ

La CGT, née en 1895, est restée le seul syndicat français jusqu'en 1919, date de la création de la CFTC.



Photo : AFP (1935)

Lancement, ce soir, des initiatives marquant l'anniversaire du syndicat fondé en 1895.

« Nous partons de l'idée que la CGT est toujours jeune des espoirs qui l'ont fait naître. » C'est dans un esprit optimiste et conquérant que le syndicat s'apprête à célébrer ses 120 ans. Pour l'événement, le syndicat a mis les petits plats dans les grands. Un vaste programme d'initiatives très diverses est prévu d'ici à la fin de l'année. Le coup d'envoi est donné ce soir, à 17 heures, à Montreuil, avec l'inauguration d'une exposition, en présence du secrétaire général de la CGT, Philippe Martinez.

Pas question, bien sûr, de nier le contexte de crise, les lourds défis posés au syndicalisme en général, à la CGT en particulier. Mais pas question non plus d'abandonner l'espoir fondateur de

la CGT, en septembre 1895 à Limoges, « celui d'une société dans laquelle ceux qui vivent de leur travail puissent avoir une place reconnue, digne, et dans laquelle on puisse vivre correctement de son travail, une société solidaire, fraternelle », dit Maryse Dumas, animatrice du comité de pilotage de l'anniversaire. « Nous pensons que ces valeurs sont très modernes et que nous ressourcer sur elles nous permet d'affronter les défis nouveaux. On peut d'autant plus affronter ces défis que l'on saura puiser dans les 120 ans qui nous précèdent », souligne l'ex-dirigeante confédérale. Une expérience historique d'autant plus précieuse qu'elle est riche en innovations sociales marquantes, ajoute-t-elle, évoquant « l'invention » de la revendication de la journée de huit heures ou celle des congés payés, la création des conventions collectives, de la Sécurité sociale ou des comités d'entreprise. « Aujourd'hui aussi, ce qu'on attend de la CGT, c'est qu'elle invente. » Les sujets ne manquent pas : nouvelles garanties sociales correspondant au monde précaire d'aujourd'hui, nouvelles formes de démocratie sociale, nouvelles façons de produire... Cette double volonté, « conquêtes et enracinement », sera présente dans chacune des initiatives – colloques, conférences, expo, etc. – qui marqueront l'anniversaire et qui illustreront les diverses dimensions de l'activité syndicale. Ainsi, en mars, seront traités l'émancipation des femmes, le rapport historique du syndicat avec le travail des femmes. Cet été, à l'occasion des festivals et du Tour de France, le rapport de la CGT avec le « hors-travail », culture, loisirs, sport. En octobre, l'acte fondateur du syndicat sera revisité, lors d'une journée de réflexion militante sur « la portée actuelle du choix d'un syndicalisme confédéré ». L'année devant se clôturer sur un « un événement festif faisant une grande place à la jeunesse ».